



SAHARA INFO

N° 13 - 14
FEVRIER - MARS 1977

Prix : 3 Frs

Com° Parit.n°58229

PREMIER ANNIVERSAIRE DE LA PROCLAMATION
DE LA REPUBLIQUE ARABE SAHRAOUIE DEMOCRATIQUE

Il y a un an, le 27 février 1976, était proclamée la République Arabe Sahraouie Démocratique. Le Peuple Sahraoui affirmait ainsi son existence face à l'agression maroco-mauritanienne et se donnait les structures de son indépendance.

A l'occasion du 1er anniversaire de la R. A. S. D., le FRONT POLISARIO a invité plus de 300 représentants d'états, de partis et d'associations, ainsi que de nombreux journalistes, à célébrer avec le peuple sahraoui cet événement.

Une représentante de l'Association a participé à ce 1er anniversaire et est restée plusieurs jours dans les camps avec le peuple sahraoui. Nous publions ici son témoignage.

§-§

Voici un an, le peuple sahraoui proclamait la République Arabe Sahraouie Démocratique dans l'enthousiasme général qui pour quelques instants supplantait la douleur, les souffrances et les deuils. En cette fin février le peuple sahraoui a dignement célébré le premier anniversaire de sa République. Les 300 personnes (dont 200 journalistes) qui y ont assisté en garderont longtemps le souvenir.

A TINDOUF, le 27 février en fin d'après midi, une longue caravane de land-rovers s'ébranlait vers les camps, vers le désert, tandis que le soleil après un dernier embrasement allait doucement faire place à la nuit.

Dès notre arrivée, les festivités ont commencé par des danses traditionnelles, gracieuses et harmonieuses, empreintes de force et intégrant parfois en les stylisant, les attitudes guerrières. Ces danses alternaient avec des chants et des poèmes.

Le 28 février, jour anniversaire, fut marqué par le défilé militaire composé d'un impressionnant matériel pris à l'ennemi et en parfait état ; les cris et les chants de liesse de quelques 10 000 sahraouis présents pour la circonstance, l'accompagnaient magnifiquement. Suivit un long discours, très applaudi, du secrétaire général du FRONT POLISARIO, Mohamed ABDELAZZIZ.

.../...

L'après midi, de nombreuses délégations officielles de pays amis, les partis politiques présents et les associations (ces dernières ayant pour porte parole un délégué espagnol) se succédèrent à la tribune.

A la nuit tombée, à nouveau des chants et des danses soutenus et encouragés par notre enthousiasme qui se mêlait à celui de la foule.

Je pourrais continuer à décrire ainsi sur le mode du récit le séjour que j'ai effectué dans les camps, mais il me semble plus important de dire en l'illustrant d'exemples, ce qui m'a le plus frappé chez le peuple sahraoui.

Tous savent nous manifester, par le regard et le geste, une merveilleuse chaleur humaine. Une attention toute particulière est accordée par nos accompagnateurs-traducteurs afin de nous permettre à tout instant de rentrer en contact avec le peuple.

Un autre aspect est la politisation et la détermination de tous ceux que j'ai rencontrés. Cela se manifeste par une conscience nationale et internationale de la lutte contre l'impérialisme, et une information étonnante des événements du monde actuel.

Les chants sahraouis ont trouvé de nouvelles paroles, toutes révolutionnaires et résistantes, telles "le Sahara ne se vend pas". La composition poétique est un fait populaire et naturel : on chante et on dit de longs poèmes qui racontent l'histoire et la lutte et qui appellent à la mobilisation. On peut constater la même symbiose dans le théâtre et dans la danse. A travers ces divers moyens d'expression se manifeste aussi le rayonnement du héros EL OUALI MUSTAPHA SAYED qui n'est pas mort. Il est là présent, parmi le peuple sahraoui qui poursuit l'oeuvre et l'idéal pour lequel il est tombé.

La détermination du peuple sahraoui est évidente, criante, non seulement au niveau des discours politiques, et des déclarations des responsables nationaux, mais elle est présente à travers la volonté de chaque sahraoui ; ou Gagner ou Mourir.

On pourrait parler de bien d'autres aspects plus concrets, plus organisationnels, mais le principal me semble dit c'est à dire la vision quotidienne d'un peuple que l'on veut détruire mais qui clame sa liberté, sa dignité, sa profonde humanité.

NOMBREUX MEETINGS EN FRANCE A L'OCCASION

DU 1er ANNIVERSAIRE DE LA R. A. S. D.

A PARIS

Un meeting rassemblant 400 personnes s'est tenu le 28 février à la Mutualité. Après une intervention de l'Association, un représentant du FRONT POLISARIO, M. Mustapha Ahmed, a rappelé l'importance politique de la proclamation de la République. On notait dans la salle la présence d'une délégation du Parti Communiste Français, du Parti Socialiste, du Parti Socialiste Unifié, sans oublier de très nombreuses autres organisations qui soutiennent la lutte du peuple sahraoui.

SEMAINE DE SOLIDARITE ANTI-IMPERIALISTE

Comme chaque année, à l'occasion du 21 février, date retenue pour célébrer les luttes anti-impérialistes des peuples du Tiers-Monde, une semaine de Solidarité avec ces luttes (soirées du 24, 25 et 26 février 1977) a été organisée à la Cité Universitaire Internationale de Paris par un collectif d'organisations estudiantines d'Afrique, d'Asie et d'Amérique du Sud : l'Union Générale des Etudiants de Saquiel el Hamra et Rio de Oro y a participé activement. Une plateforme centrale a été adoptée qui affirme le soutien total de toutes les organisations signataires à la

lutte armée du peuple sahraoui pour son indépendance, contre les régimes réactionnaires de Rabat et Nouakchott.

Toujours à la Cité Universitaire Internationale, le dimanche 27 février à l'occasion du 1er anniversaire de la proclamation de la R.A.S.D., l'Union Générale des Etudiants et Stagiaires Sénégalais a organisé un meeting de solidarité avec la lutte du peuple sahraoui. Une motion de soutien à la lutte du peuple sahraoui, proposée par les organisateurs, a été adoptée à l'unanimité par l'assistance composée essentiellement d'étudiants africains et arabes.

MEETING A MARTIGUES

Le 25 février s'est tenu à Martigues, un meeting à l'occasion du 1er anniversaire de la R.A.S.D., à l'Office Municipal socio-culturel qui avait gracieusement mis à disposition de la section Bouches du Rhône de l'Association la salle du Grès. Avec le soutien des partis et organisations politiques locales, plus de 600 personnes se sont retrouvées, dont 90 % de travailleurs immigrés algériens et marocains, afin de manifester leur solidarité au peuple sahraoui. Après une intervention de l'Association, puis d'un représentant du Front Polisario, un film sur le Sahara Occidental, réalisé par le cinéaste militant MED MONDO, "Nous aurons toute la mort pour dormir" fut projeté devant l'assistance.

Un long débat s'engagea ensuite, à la fois en arabe et en français, entre les représentants du Front Polisario et de l'Association. Furent en particulier évoquées les perspectives politiques quant à la réalisation d'un Maghreb des Peuples et le problème de l'unité entre les travailleurs français et immigrés afin de mener en commun une action anti-impérialiste contre le gouvernement français qui participe directement au conflit en cours en fournissant armes et finances aux régimes marocain et mauritanien.

L'importance de la collecte organisée à la fin du meeting démontra la grande solidarité et le grand intérêt des travailleurs maghrébins pour la lutte du peuple sahraoui.

A NANTES

S'est tenu un meeting le 18 février, rassemblant 200 personnes. Précédé d'une conférence de presse tenue par le représentant du FRONT POLISARIO. La section de Nantes a maintenant pour projet de monter une exposition sur la lutte du peuple sahraoui à travers les entreprises et d'organiser des réunions publiques dans les quartiers populaires.

Des meetings ont également eu lieu à Orléans, Grenoble, Rouen, au Mans et à Saint Etienne.

AU PROCHAIN SOMMET EXTRAORDINAIRE DE L'O.U.A. : LA QUESTION SAHRAOUIE

La volonté d'indépendance et le courage dans le combat pour y parvenir font des peuples eux-mêmes les premiers artisans de leur libération.

Le peuple Sahraoui l'a compris depuis des générations et sa lutte contre l'envahisseur colonialiste est une constante, jamais démentie.

La victoire complète du peuple Sahraoui exige aujourd'hui une lutte menée sur plusieurs fronts.

L'action menée sur le front diplomatique est primordiale pour la reconnaissance, par la Communauté des nations, de l'existence d'un peuple et des institutions nationales dont il s'est doté. Les chances de succès de cette action sont en relation directe avec le niveau de solidarité exprimé par la mobilisation des forces progressistes existant dans le monde.

Chaque fois qu'a été discutée la question Sahraouie, les Nations Unies ont reconnu le droit du peuple sahraoui à l'autodétermination et ont formellement refusé d'entériner, si peu que ce soit, l'occupation du Sahara par les envahisseurs marocains et mauritaniens.

Avant de se prononcer sur la reconnaissance de la R.A.S.D. devant la plus haute instance internationale, la Communauté des nations a préféré attendre la prise de position officielle du continent africain à travers son organisation la plus représentative : l'O.U.A.

Créée en 1963 par trente Etats africains auxquels se sont joints d'autres Etats par la suite, l'O.U.A., depuis le début, a parmi ses objectifs l'élimination du colonialisme en Afrique (article 2 de sa Charte).

Au cours du 13e Sommet réuni à l'Ile Maurice, en juin et juillet 1976, la plupart des pays africains ont voté une résolution réaffirmant le droit inaliénable du peuple sahraoui à l'autodétermination et à l'indépendance (29 voix pour, 2 contre, 10 abstentions, 7 n'ayant pas pris part au vote). Même si cette résolution n'a pas atteint les deux-tiers des voix requises pour être décision exécutoire de l'O.U.A., ce vote montre bien que la cause de la République Arabe Sahraouie Démocratique est déjà celle de la majorité des nations africaines.

Le sommet de l'Ile Maurice a finalement décidé de consacrer une session extraordinaire à la question du Sahara occidental, qui devrait avoir lieu dans les quatre premiers mois de 1977. La date et le lieu où se tiendra ce sommet n'ont pas encore été annoncés.

Ainsi dernièrement, au cours de la réunion du Comité de Libération de l'O.U.A. à Lusaka (Zambie), fin janvier 1977, le Front Polisario a été reconnu comme unique représentant du peuple sahraoui.

Le sommet de l'Ile Maurice a finalement décidé de consacrer une session extraordinaire à la question du Sahara Occidental. Celle-ci devrait avoir lieu très prochainement (probablement dans le courant de la deuxième quinzaine du mois d'avril).

Depuis l'été, les événements ont beaucoup évolué : les combattants héroïques du Front Polisario ont obtenu de nouvelles et importantes victoires, non seulement sur l'ensemble du territoire de la République sahraouie, mais aussi en Mauritanie et au Maroc.

Hassan II et Ould Daddah sont de plus en plus isolés et ont été contraints, par la force de la réalité, d'accepter que "le dossier du Sahara" ne soit pas une "affaire réglée".

Ce sommet extraordinaire de l'O.U.A. aura la responsabilité historique de demeurer fidèle aux principes mêmes de la Charte de l'Organisation ; en particulier, en ce qui concerne "le respect de l'intégrité territoriale de chaque Etat et de son droit inaliénable à une existence indépendante" (article 3 de la Charte). Le texte d'une résolution définissant les principes généraux de la Charte, datant d'octobre 1965, précise par ailleurs que tous les Etats membres s'engagent à respecter les frontières existant au moment où ils ont accédé à l'indépendance.

Or, à peine née, l'O.U.A. était bafouée dans ses principes et donc menacée d'éclatement en étant confrontée brutalement à l'expansionnisme marocain. Le 8 octobre 1963, quatre mois à peine après sa création, le Maroc attaqua l'Algérie dont il voulait s'approprier une partie du territoire. L'O.U.A. l'a contraint à accepter un cessez-le-feu, décrété le 31 octobre 1963.

En 1963 comme en 1975, la monarchie chérifienne, face à la montée des luttes populaires qui menaçaient son trône, a détourné l'attention du peuple marocain, en la polarisant sur une escroquerie historique ayant pour seul objet l'appropriation de riches terres sahariennes, quelle que doit l'identité nationale des peuples qui les habitent.

Le peuple sahraoui, qui a chassé seul le colonialisme espagnol est prêt, pour lui-même et pour tous les autres peuples qui combattent pour la justice et pour la paix, à faire reconnaître ses droits de peuple, et en tout premier lieu, son droit à l'indépendance.

Un médecin, membre de l'Association des Amis de la R.A.S.D., vient d'effectuer un voyage d'information parmi le peuple sahraoui. Nous publions dans ce bulletin, ses remarques et les conclusions qu'il tire de son séjour. Le bilan de ce voyage, qui a permis de resserrer les liens d'amitié entre les amis de la R.A.S.D. et le peuple sahraoui, fait apparaître la nécessité qu'il y a à manifester énergiquement notre solidarité avec le peuple sahraoui et plus particulièrement les réfugiés.

Pour faire face à cette situation, et sur l'initiative de notre Association, une SEMAINE DE SOLIDARITE va être organisée du 18 au 25 avril. Partout à travers la France, les sections de l'Association vont entamer des actions d'explication afin de faire connaître la situation dans laquelle vivent aujourd'hui les réfugiés.

Nous appelons toutes les organisations, tous les partis, tous les hommes et toutes les femmes contre l'injustice et pour le respect des droits de l'homme à manifester leur soutien avec un peuple qui souffre. Nous sommes persuadés que le peuple français saura répondre généreusement à l'appel de cette semaine de solidarité.

Le voyage qui vient d'être effectué, rentre également dans le cadre de la création d'une SECTION MEDICALE qui vient d'être mise en place et qui définit ses objectifs à la fin du rapport que nous publions ici. Nous appelons dès maintenant toutes les personnes intéressées, entre autres les médecins, infirmières, etc..., à rejoindre cette section médicale afin de contribuer à développer la solidarité médicale et matérielle vis-à-vis du peuple sahraoui.

SEMAINE DE SOLIDARITE

Avec les réfugiés sahraouis

du 18 au 25 avril 1977

Victime d'une guerre imposée par les régimes expansionnistes du Maroc et de la Mauritanie, le peuple Sahraoui est depuis plus d'un an, un peuple en partie dans l'exil.

Comme tout peuple, il aspire à l'indépendance, à la paix, à la stabilité. Pourtant, les épreuves ne lui sont pas épargnées :

- invasion de son territoire national par les armées de Hassan II et de Moktar Ould Daddah,
- occupation de ses villes, massacres, tortures, emprisonnements,
- exode massif de sa population civile vers les zones contrôlées par le Front POLISARIO,
- Bombardements au napalm et au phosphore blanc, semant la mort sur les camps de réfugiés en territoire sahraoui (oum Dreiga, février 1976).

Depuis, le peuple sahraoui a dû chercher refuge en Algérie pour échapper au génocide. Aujourd'hui, plus de 100 000 femmes et enfants vivent rassemblés dans les campements, en plein désert. Ils connaissent l'exil, la faim, le froid et la maladie.

Et pourtant, ils restent debout ! Organisés au sein du Front POLISARIO, ils sont décidés à poursuivre la lutte pour obtenir la reconnaissance de leurs droits bafoués, pour accéder à la liberté et l'indépendance.

C'est cette détermination d'un peuple entier que tentent vainement d'abattre les régimes marocains et mauritaniens,
 - soutenus dans leur entreprise par les puissances impérialistes - au premier rang desquelles se tient la France, alimentant les pays agresseurs en armes et en devises
 - aidés aussi par les silences entretenus dans l'opinion mondiale sur la lutte courageuse des Sahraouis.

Pour continuer cette lutte, le peuple Sahraoui a besoin du soutien des autres peuples. Il doit pouvoir compter sur l'ensemble des forces démocratiques et progressistes prêtes à se mobiliser pour la défense de la justice et de la paix.

C'est pourquoi, du 18 au 25 avril, à l'initiative de l'Association des Amis de la R. A. S. D., se déroulera en France une semaine de solidarité avec les réfugiés Sahraouis.

VOUS POUVEZ SOUTENIR LES REFUGIES SAHRAOUI

- Dans une période encore hivernale des vêtements chauds et des couvertures sont nécessaires pour une population qui a dû tout abandonner derrière elle.
- Faites parvenir des toiles de bâche pour permettre aux réfugiés sahraouis de fabriquer leurs tentes.
- Des médicaments sont nécessaires pour permettre la mise sur pied d'une organisation sanitaire (voir le rapport médical).
- Envoyez de l'argent pour pouvoir acheter en grosses quantités des aliments de première nécessité. (lait, vitamines, riz etc...)

PARTICIPEZ TOUS A LA SEMAINE DE SOLIDARITE !

En apportant un soutien concret aux réfugiés sahraouis ,

- vous contribuerez au développement dans l'opinion publique française de l'information sur la situation que vivent aujourd'hui les réfugiés sahraouis,
- vous dénoncerez l'injuste situation des populations réfugiées, conséquence de l'occupation étrangère du Sahara Occidental.
- vous donnerez aux réfugiés, les moyens dont ils ont besoin pour organiser leur auto-subsistance.

APPORTEZ MASSIVEMENT VOTRE SOUTIEN

en l'adressant

l'Association des Amis de la R. A. S. D.
 B P 236 - 75264 PARIS CEDEX 06
 tél : 033 79 10
 CCP : 19303 94K PARIS

Adresser vos colis à

Librairie l'HARMATTAN
 18 rue des Quatre Vents - 75006 PARIS

ou bien pour MARSEILLE à

Association Amis de la R. A. S. D.
 c/o CIMADE
 26 bd des Dames
 13002 MARSEILLE

Pour ORLEANS

Isabelle BORNE
 64 rue d'Illiers
 45 ORLEANS

L E S B E S O I N S D A N S L E S C A M P S

Une étude technique des besoins d'ensemble de la population sahraouie se trouvant actuellement dans les camps vient d'être présentée par le Haut Commissariat aux Réfugiés. La population sahraouie vivant dans les camps disséminés autour de Tindouf est évaluée à plus de 105000 personnes (essentiellement des femmes et des enfants). Elle subit de dures conditions climatiques : fréquentes tempêtes de sable, températures extrêmes, qui rendent impossibles l'agriculture et l'élevage qui devraient permettre aux sahraouis de subvenir à leurs besoins alimentaires.

Voici l'évaluation des besoins pour 12 mois :

- 10 000 tonnes de vivres
- 5 752 000 dollars de matériel divers

- alimentation

- céréales et dattes en priorité
 - . farine de blé : 1350 tonnes
 - . semoule : 1800 tonnes
 - . riz : 1800 tonnes
 - . orge : 600 tonnes
 - . dattes : 1800 tonnes
- lentilles : 600 tonnes
- viande séchée : 480 tonnes
- huile végétale : 180 tonnes
- aliments pour bébé (lait en poudre) : 180 tonnes
- thé : 180 tonnes
- sucre : 720 tonnes
- lait en poudre : 270 tonnes
- supéramine (enfants de moins de 4 ans) : 180 tonnes

- santé

La malnutrition et les rigueurs du climat entraînent de nombreuses maladies et une très forte mortalité infantile : 25 % des nouveaux-nés meurent avant 3 mois/ Il y a donc d'énormes besoins à couvrir en médicaments et matériel médical.

- logement et habillement

- de très nombreuses tentes en étoile (pour 8 personnes), solides et en coton (éviter les matières synthétiques, peu adaptées)
- 100000 couvertures de laine
- 200 machines à coudre mécaniques, du fil, des aiguilles, du tissu de laine et de coton permettant aux femmes de confectionner les vêtements.
- ustensiles de cuisine, plats, récipients
- matériel récréatif pour enfants.

- matériel lourd et moyens de transport

- 20 citernes de 5000 litres chacune pour l'eau
 - 4 camions-citernes de 10000 litres chacun pour apporter l'eau
 - 15 camionnettes
 - 10 véhicules à 4 roues motrices
 - 10 poids lourds pour le transport du bois de chauffage qu'il faut aller chercher à 300 Km des camps
 - 5 ambulances à 4 roues motrices.
-

L'ORGANISATION ET LA SITUATION SANITAIRES DE LA R. A. S. D.

CIRCONSTANCES DU VOYAGE

J'ai effectué un voyage d'information dans les campements, situés en territoire algérien, où vit une partie du peuple sahraoui. L'objectif de ce voyage était de rendre compte de l'organisation et de la situation sanitaires, afin de développer, dans le cadre de notre association, notre participation à l'édification de la République Arabe Sahraouie Démocratique.

Le programme de visite adopté avec les responsables de la R. A. S. D. fut exhaustif, et j'ai visité une grande partie des campements : l'avantage de cette formule a été une connaissance globale des conditions de vie et de santé ; son inconvénient est de rester superficielle, mais la brièveté de mon séjour ne me permettait pas de m'intégrer au Service de Santé Sahraoui, afin de pouvoir connaître plus précisément les problèmes quotidiens.

RAPPEL HISTORIQUE

Depuis l'accord "tripartite" de Madrid, qui a permis à l'Espagne de se débarrasser du Sahara, en y gardant des privilèges économiques, le peuple sahraoui a vécu plusieurs exodes :

- le premier, en novembre 1975, devant les hordes marocaines qui ont envahi les villes du Sahara sous le prétexte de la marche verte : la population citadine a alors gagné les campements et les villes du Nord-Est et de l'Est, dans les régions libérées de longue date par le F. POLISARIO.
- le second, en Mars-Avril 1976, qui se poursuit encore aujourd'hui, sous la pression de l'armée marocaine, qui a agressé ces campements et ces villes, en utilisant des armes barbares comme le napalm : la population civile fut alors sauvée du massacre par le F. POLISARIO, qui la transporta jusque dans les campements de l'Ouest Algérien, à proximité de Tindouf. C'est dans ces campements que j'ai vécu une semaine avec le peuple sahraoui.

LA POPULATION

La population des campements est estimée de 105 000 à 110 000 personnes, réparties entre environ 25 campements. Ceux-ci sont disséminés sur le territoire algérien (sur à peu près 200 kilomètres), répartis en trois provinces ou willayas (Smara, El Ayoun et Dakhela). Chacun des campements porte le nom d'une localité de la R. A. S. D., à l'exception de quelques-uns qui portent des noms historiques relatifs à la lutte.

Les citoyens sahraouis se retrouvent ainsi entre eux, ceux du Nord dans la willaya de Smara, ceux du centre dans celle d'El-Ayun, ceux du Sud dans celle de Dakhela.

LES CONDITIONS DE VIE

1°) Le logement

- Les tentes : une minorité de tentes, en laine de chameau, a été amenée depuis le Sahara Occidental par les populations limitrophes ; la majeure partie a été fournie par l'aide internationale, ou réalisée par des moyens de fortune (assemblage de vieux sacs en particulier).

- Les constructions en "dur" sont de plus en plus nombreuses : bâtiments administratifs, hôpitaux, dispensaires, mais aussi logements (dans la willaya de Dakhla, une véritable "cité" de plus de 100 logements abrite les familles des martyrs). Ces constructions en dur libèrent des tentes, nécessaires pour les nouveaux arrivants ; d'autre part, elles protègent mieux du froid ou de la canicule.

Chaque logement a sa cuisine, avec réchaud à bois et récipients. Les couvertures sont en quantité très insuffisante.

2°) Les vêtements

Comme l'équipement des tentes, l'habillement peut paraître tout juste suffisant. Pourtant, les vêtements de laine sont rares (alors qu'il fait très froid actuellement), les chaussures le sont encore plus. Le froid, qui durera encore pendant trois mois, est peu supportable dans ces conditions.

3°) L'eau

Au campement d'Hafid Boudjemaa, proche du chateau d'eau de Tindouf, l'eau est fournie par ce dernier; dans les campements voisins, elle est amenée par des citernes ; dans les campements plus éloignés, l'eau provient de puits rudimentaires, en général peu profonds : bien que ces puits soient entretenus (curage et nettoyage hebdomadaires), ses qualités de limpidité et de pureté ne peuvent être garanties.

En quantité, l'approvisionnement en eau est assuré à toute la population.

4°) La nourriture

L'approvisionnement dépend entièrement de l'extérieur (il n'y a pas de culture dans cette région). Composée essentiellement de riz, semoule, lentilles, la nourriture est carencée en protéines, en crudités.

En quantité, la nourriture est tout juste suffisante. Les malades hospitalisés et les enfants reçoivent un complément.

5°) Les soins médicaux

L'organisation sanitaire de la R. A. S. D. me semble admirable, à ses deux niveaux :

niveau politique : dans chaque campement, les adultes (à partir de 16 ans environ) sont organisés en cellules de 11 membres, dans lesquelles chacun a une responsabilité précise, en particulier la santé.

Les problèmes qui se posent sont examinés chaque semaine, d'une part en réunion de cellule, d'autre part en réunion de commission, qui réunissent au niveau du campement tous les responsables de chaque secteur d'activité.

niveau technique : l'unité est le dispensaire de campement : abrité le plus souvent sous une tente, mais de plus en plus dans un bâtiment en dur, le dispensaire assure les soins et la prévention de la population du campement où il est implanté. Le personnel qui y est affecté travaille en partie sur place, en partie à travers le campement (chaque famille est visitée au moins une fois par semaine). Les médicaments sont fournis mensuellement, en fonction de la commande de l'Agent technique de Santé responsable et de ce qui est disponible.

A côté du dispensaire, on trouve la "puériculture", service original qui assure un complément alimentaire aux enfants âgés de 4 à 10 ans. Chaque matin vers 9 heures, et chaque après-midi vers 17 heures, les enfants se rassemblent devant la tente de la puériculture et y reçoivent un bol de chocolat chaud, ou une bouillie de Superamine ou de S. E. F., ou une tartine de pain et confiture.

niveau de la province, il y a :

- une direction provinciale de la santé, qui administre les différents dispensaires et centres de puériculture,
- un hôpital provincial : dans les willayas de El Ayun et de Smara, l'hôpital provincial reçoit uniquement les adultes, les enfants malades étant dirigés sur l'hôpital central Buel-la Uld Ahmed-Zein, situé à Hafid-Boudjemaa ; dans la willaya de Dakhla, plus éloignée, l'hôpital provincial reçoit enfants et adultes.

niveau national :

- le ministère de la Santé dirige et fixe les objectifs.
- l'hôpital central Buel-la Uld Ahmed-Zein, du nom du premier ministre de la santé, mort martyr alors qu'il soignait les blessés, soigne les enfants gravement malades. Une grande partie des moyens est consacrée à son fonctionnement.
- la polyclinique, don de l'association Caritas espagnole, bien équipée (radiographie pulmonaire, cabinet dentaire, salle d'opérations, salle d'hospitalisation), climatisée, mais pour le moment non opérationnelle du fait du manque de certain matériel de fonctionnement.
- la clinique mobile, don du Croissant Rouge Algérien, équipée d'un appareil de radioscopie fonctionnant sur le moteur du camion.
- la pharmacie centrale, où sont récapitulés tous les médicaments et le matériel médical, avant d'être répartis entre les hôpitaux et les dispensaires.

LE PERSONNEL DU SERVICE DE SANTE

Il est en quantité relativement importante (dans la willaya de Dakhla, 56 personnes y sont affectées, pour 24 000 habitants) ; sa formation est disparate et, pour le moment, insuffisante.

Il n'y a pas de médecin sahraoui. Des médecins algériens, lybiens, espagnols, français (équipe de Médecins Sans Frontières) ont servi ou servent, temporairement dans le service de Santé sahraoui.

Les Agents Techniques de Santé sont de formation variable : infirmières espagnoles, membres de l'association d'amitié et de solidarité avec le peuple sahraoui, infirmiers de l'ancien service de santé du Sahara Espagnol, étudiants en médecine qui ont interrompu leurs études ; beaucoup n'ont eu qu'une formation "accélérée" avant d'être affectés à un dispensaire.

LES MEDICAMENTS

Les maladies par carence nutritionnelle étant le problème majeur, il est juste de placer sous cette rubrique l'approvisionnement en laits :

- laits entiers, pour le fonctionnement des puéricultures: cet approvisionnement est insuffisant, et sujet à des ruptures de stock, préjudiciables au fonctionnement de ce service.
- laits maternisés et aliments de régime pour nourrissons : de manière générale ils manquent : ainsi, la biberonnerie de l'hôpital central n'est pas approvisionnée régulièrement en laits maternisés, ni en Arobon, ElQnac, etc...

De manière générale, les médicaments proviennent de l'aide internationale : ils sont très disparates (proviennent de plusieurs pays), et en quantité très insuffisante. Les ruptures de stock sont habituelles, avec évidement de graves conséquences : ainsi, les médicaments antituberculeux sont épuisés depuis deux mois, alors qu'un recensement et un traitement des malades tuberculeux ont été entrepris dans plusieurs campements.

Au cours de mes visites dans les dispensaires et dans les campements, j'ai pu remarquer :

- la fréquence (quasi-unanimité) des hypotrophies staturo-pondérales des enfants de moins de 30 mois. Celle-ci est si importante que l'on ne peut évaluer l'âge d'un enfant sans examiner le degré de maturation de sa denture. Celle-ci semble liée

à l'insuffisance de l'allaitement maternel (mères épuisées par l'exode et insuffisamment alimentées pour allaiter), suivi d'une insuffisance alimentaire propre de l'enfant avant sa quatrième année.

- les entérites, souvent de type dysentérique, sont sans doute le plus souvent d'origine parasitaire ;
- les avitaminoses ne sont pas rares, y compris chez l'adulte (cas de scorbut chez une jeune femme) ;
- la tuberculose, bien que son diagnostic exact ne soit pas possible, est certainement très répandue : dans un campement, 25 suspects (sur 5 600 habitants) avaient été recensés ; j'ai vu sous une tente un cas de mal de Pott ;
- pendant mon séjour, j'ai vu plusieurs adultes atteints d'anémie grave, accompagnée d'entérite et fièvre ; il s'agit peut-être d'une affection parasitaire, ou infectieuse, en l'absence de moyens diagnostiques ces malades étaient catalogués "anémie" et traités de manière symptomatique.
- les deminéralisations et dystrophies dentaires sont tout à fait la règle, sans doute témoins d'un déficit en calcium.

De manière générale, la pathologie m'a semblé dominée par les troubles de la nutrition et les maladies infectieuses et parasitaires ; j'ai d'autre part ressenti le besoin de moyens diagnostiques (radiologie, laboratoire de biologie,...) pour préciser les diagnostics. Enfin, le manque de médicaments est très vivement ressenti comme un obstacle au fonctionnement du service de santé.

Docteur J G.
(membre de l'Association
Section d'Orléans).

BULLETIN DE SOUSCRIPTION POUR LA SEMAINE DE SOLIDARITE

**POUR SURVIVRE DANS LES CONDITIONS QU'ON LUI A IMPOSÉES,
LE PEUPLE SAHRAOUI A BESOIN DE VOTRE AIDE.**

APPORTEZ MASSIVEMENT VOTRE SOUTIEN FINANCIER

Nom, Prénom :
Adresse :
.....

Pour qu'un enfant sahraoui puisse vivre, il faut 3 francs par jour.
Pour permettre aux enfants sahraouis de vivre..., je verse la somme de francs,
par chèque bancaire ou C.C.P. à l'ordre de :

Association des Amis de la
République Arabe Sahraouie
Démocratique
B.P. 236 75264 PARIS CEDEX 06

C.C.P. 19303 94 K PARIS

CONCLUSIONS

En fonction de ces besoins constatés, l'association a décidé la création d'un comité médical au cours de sa réunion du 11 janvier 1977. Ses objectifs ont été ainsi définis :

- 1°) structurer davantage l'aide déjà fournie, qu'il est nécessaire d'intensifier, en raison des besoins immenses
 - couvertures,
 - vêtements chauds (il fera froid jusqu'en avril)
 - chaussures et chaussettes,
 - toile à bâches.
- 2°) approvisionner mensuellement les hopitaux en lait maternisés (Guigoz 1/2 écrémé, Nativa ou Nestlé concentré sucré - selon ce qui a été demandé par les infirmières hospitalières - 500 boites au minimum sont nécessaires chaque mois) et en aliments de régime (Elonac, Arobon, etc...)100 boites par mois environ.
- 3°) approvisionner les centres de puériculture en chocolat en poudre (1 000 grandes boites de 1 kg par mois).
- 4°) assurer un envoi très régulier de médicaments, comportant essentiellement :
 - antibiotiques à large spectre, sous toutes formes (sirops, comprimés ampoules injectables),
 - vitamines - polyvitamines, vitamines A, B1, B6, B12, C, D ; fer calcium. Sous toutes formes orales et injectables,
 - sérums salés et glucosés, subtosan et dextran,
 - collyres et pommades oculaires, en particulier antibiotiques,
 - gouttes auriculaires,
 - solutions et pommades dermatologiques,
 - antiseptiques, compresses, bandes, et tous matériels de pansement.
- 5°) collecter et envoyer rapidement, en raison de l'urgence actuelle
 - biberons et tétines stérilisables par ébullition,
 - seringues et aiguilles stérilisables par ébullition
 - poissonnières (pour la stérilisation du matériel d'injection),
 - tubulures à perfusion,
 - matériel d'obstétrique (boites d'accouchement, forceps)
 - boites de petite chirurgie, fils de catgut, lin et nylon, drains.
- 6°) étudier, par des contacts avec les organisations et mouvements oeuvrant pour des objectifs analogues, et au cours de réunions propres au comité médical, les moyens les plus adéquats d'un soutien effectif à la République Arabe Sahraouie Démocratique dans le domaine médical.

L'Association invite tous ceux qui veulent participer à ce programme à rejoindre le comité médical. Elle lance un appel à tous ceux qui soutiennent la juste lutte du peuple sahraoui pour que les collectes annoncées connaissent réussite et efficacité, par leur qualité et leur régularité.

à découper

Je soussigné
NOM :
PRENOM :
PROFESSION :
LIEU DE TRAVAIL :
ADRESSE :

adhère au comité médical de l'Association des Amis de la R.A.S.D.

Je désire être mis en contact avec la section de l'Association de la ville suivante
..... afin de participer activement à ce comité médical

(pour la liste des villes où existe une section de l'Association, voir ci-dessous le compte-rendu du week-end d'information)

LE PROCES DE CASABLANCA

Pressé par la grève de la faim entamée fin novembre par les accusés, et par les multiples démarches de leurs familles, le pouvoir royal marocain a fini par fixer la date du procès des 178 militants marxistes léninistes appelés "Frontistes". Il s'est ouvert le 3 Janvier 1977 devant la chambre criminelle de la Cour d'Appel de Casablanca.

Il est certain que le souci gouvernemental d'"apurer" la situation politique intérieure avant les élections législatives du printemps pèse lourd dans cette décision, quand on sait que la date du procès a été maintes fois reculée depuis la fin de l'instruction.

C'est en effet la façade démocratique du régime qui est en jeu. Depuis quelques mois, celui-ci tente d'accréditer l'image d'un "Maroc nouveau" ; plus pour plaire sans doute à ses maîtres occidentaux, importunés par les excès d'autoritarisme et de répression du roi, que pour satisfaire à la demande de participation au pouvoir des partis d'opposition légale. Ceux-ci ont toutes les chances, cette fois encore, de se faire bernier par le pouvoir, comme si souvent par le passé. D'ailleurs, ils ont déjà mesuré à leurs dépens les limites du processus de "démocratisation" avec les élections municipales de novembre qui ont vu les hommes du roi emporter plus des 2/3 des suffrages, grâce aux irrégularités commises.

Le jeu de la démocratie au Maroc est un jeu truqué. Le procès dit des "Frontistes" de Casablanca (3 janvier-15 février 1977) en est l'illustration caricaturale.

De nombreux observateurs étrangers étaient présents au procès, parmi lesquels l'association des juristes démocrates, Amnesty International, des avocats du barreau de Paris et de Lyon, un avocat du P.C.F.... Ils ont pu témoigner à leur retour, des conditions absolument inacceptables dans lesquelles s'est déroulé le procès. Les droits de la défense ont été constamment bafoués. En particulier, la lecture de l'acte d'accusation a été refusée par le Président, empêchant les accusés de connaître exactement ce qui leur était reproché. Par tous les moyens, les initiatives des avocats de la défense ont été entravées ; par tous les moyens, on a tenté d'isoler les accusés de leurs avocats ; puis de leur retirer la parole. Ils se sont finalement vu interdire d'assister aux "débats", après que quelques uns d'entre eux aient protesté de façon spectaculaire contre la manière dont se déroulait le procès. Enfin des mesures d'intimidation ont été employées à l'égard des avocats de nationalité marocaine, en particulier contre le défenseur de Serfaty. Il faut ajouter à cela les mauvais traitements et les tortures subis par les accusés pendant la période de garde à vue (plus de 10 mois pour un grand nombre d'entre eux) qui ont entraîné la mort de Abdelladif Zeroual. Toute assistance médicale a été refusée pendant la grève de la faim entamée par les accusés pour protester contre l'attitude du tribunal.

Ainsi, tout a été conçu pour que les accusés ne puissent s'exprimer, pour que leurs opinions ne soient défendues. Car c'est bien en raison de leurs opinions qu'ils sont jugés. "Ce qui leur est reproché, c'est de penser mal, et d'avoir voulu convaincre d'autres personnes de la justesse de leurs vues" (Rapport de l'Association des Juristes démocrates). Rappelons que le principal chef d'accusation retenu contre tous les accusés est celui de "complot contre le régime pour lui en substituer un autre", alors que les seules pièces à conviction présentées sont des machines à écrire, des ronéos, des tracts et des livres. Aucune arme.

Ce procès en forme de mascarade, et les lourdes peines qui ont été requises (plus de 40 réclusions à perpétuité) dénoncent de manière exemplaire les prétentions du régime marocain à la libéralisation. Quiconque à l'extérieur du Maroc ne peut l'ignorer. Mais il est certain également qu'à l'intérieur, malgré tous les moyens utilisés pour étouffer l'affaire, et grâce en particulier à la mobilisation des familles des accusés, ce procès est une fausse note, insupportable. Le silence gêné de certains représentants des forces d'opposition légale en dit long sur les contradictions auxquelles ils doivent faire face.

Mais surtout ce procès a pris un caractère explosif par la position des détenus sur la question du Sahara Occidental. Tous (à l'exception de 3 d'entre eux, militants du mouvement "23 mars") sont favorables à l'autodétermination du peuple sahraoui. C'est ainsi qu'Abraham Serfaty, ingénieur des mines, membre de la direction d'"Ilal Amam", a pu déclarer en plein procès :

"Vive la République Arabe Sahraouie Démocratique"
 "Vive la République démocratique et populaire marocaine"
 "Vive l'unité des peuples marocain et sahraoui"
 "Vive la Révolution marocaine"

Le courage d'une telle position, dans le contexte de passion nationaliste chauvine orchestrée par le pouvoir marocain, est incontestable. Ces voix apportent un démenti public à "l'unanimité" nationale réalisée au Maroc sur le "retour du Sahara à la mère Patrie". Et c'est bien pour cela aussi, qu'en violation de la déclaration universelle des droits de l'homme et de la loi marocaine elle-même, on veut les étouffer.

En tout état de cause, l'attitude courageuse de ces militants donne la preuve qu'au sein du peuple marocain, le peuple sahraoui a des alliés sincères et que l'unité de ces deux peuples passe nécessairement par l'unité de leur lutte contre le régime marocain oppresseur.

COMMANDEZ LE DIAPORAMA réalisé par l'ASSOCIATION DES AMIS DE LA RÉPUBLIQUE ARABE SAHRAOUIE DEMOCRATIQUE.

Tél : 033 79 10

SAHARA OCCIDENTAL : Vers un AUTRE MAGHREB

Quatre parties : a) Volonté d'Indépendance du Peuple Sahraoui
 b) L'enjeu du Sahara Occidental et le rapport de forces
 c) L'Organisation du Peuple Sahraoui
 d) Pour un Maghreb des Peuples

Durée : 25 minutes

208 Diapos

Bande ou cassette synchrone

Prix de location : 50 F.

Caution : 450 F.

RESERVEZ DES MAINTENANT LE DIAPORAMA EN PRENANT CONTACT AVEC L'ASSOCIATION

WEEK-END D'INFORMATION ET DE FORMATION du 5 et 6 Février

Un week-end d'information et de formation sur le Sahara Occidental, organisé par l'Association des Amis de la République Arabe Sahraouie Démocratique s'est tenu à Paris les 5 et 6 Février dernier. Des représentants de toutes les sections de l'Association, déjà constituées ou en voie de constitution (à Lille, Orléans, Marseille, Strasbourg, Le Mans, Nantes, Charleroi, Villerupt, Montpellier, Paris...), étaient présents, ainsi que de nombreux sympathisants de la cause sahraouie. En tout quelques soixante personnes.

L'information spécifique des militants de l'Association a pu être approfondie grâce à l'exposé du représentant du FRONT POLISARIO sur l'histoire du peuple sahraoui et le développement actuel de la lutte, qui fut suivi d'un débat animé.

D'autre part, cette session a été l'occasion pour les militants de l'Association, disséminés à travers toute la France, d'un échange fructueux de réflexions et d'expériences. Désormais, une coordination beaucoup plus grande est possible au niveau des actions de soutien en France. De nombreuses suggestions et critiques ont permis de redéfinir les rôles complémentaires des sections de province et de la section de Paris, et de dégager de nouvelles initiatives : parution d'un bulletin intérieur, instrument d'expression de tous les militants de l'Association, participation à la rédaction de Sahara-Info....

Le bilan de ce week-end est indiscutablement positif au niveau d'une plus grande cohésion et efficacité de notre Association.

COMMANDEZ LA NOUVELLE BROCHURE REUNISSANT LES DOCUMENTS

DU 3ème CONGRES POPULAIRE DU FRONT POLISARIO

(tenu du 26 au 31 Août 1976)

8 Francs

Pour SOUTENIR LE PEUPLE SAHRAOUI
Pour ETRE EFFICACES

Rejoignez l'ASSOCIATION LES AMIS DE LA REPUBLIQUE ARABE SAHRAOUIE DEMOCRATIQUE
B P 236 - 75264 PARIS CEDEX 06

Pour fonctionner au mieux, l'Association dont les charges s'accroissent, a besoin de renflouer sa trésorerie. Nous devons plus que jamais développer nos moyens d'information et de sensibilisation. Aidez-nous.

APPORTEZ VOTRE SOUTIEN EN ADHERANT :

Je soussigné (e) NOM
PRENOM
ADRESSE

adhère à l'Association Les Amis de la République Arabe Sahraouie Démocratique

Je verse la cotisation annuelle de 40 F.

la cotisation de soutien de F.

en CCP ou chèque bancaire à l'ordre de l'Association Les Amis de la République Arabe Sahraouie Démocratique. B P 236 - 75264 PARIS CEDEX 06
CCP 19 303 94 K PARIS

Une carte de membre de l'Association vous sera envoyée.

MATERIEL ACTUELLEMENT DISPONIBLE A L'ASSOCIATION

<u>SAHARA INFO</u> : à ce jour, 12 numéros sont parus L'abonnement pour 10 numéros.	30 F.
<u>SAHARA LIBRE</u> : journal de l'intérieur. A ce jour 31 numéros sont parus en français, espagnol et arabe. Le numéro	2 F.
<u>REVUE DU 20 MAI</u> : organe du Front POLISARIO en arabe et français. Le n°	5 F.
<u>CHRONOLOGIE SUR LE SAHARA OCCIDENTAL</u>	1 F.
<u>PLAQUETTE</u> : Le peuple Sahraoui en lutte (52 pages) Documents du Front POLISARIO.	10 F.
<u>PLAQUETTE</u> : Un peuple accusé (32 pages, photographies) Réalisé par le Croissant Rouge Sahraoui.	15 F.
<u>DOSSIER PRESSE</u> : Sélection d'articles parus dans la presse concernant le Sahara Occidental (160 pages).	15 F.
<u>NOUVEAU DOSSIER PRESSE</u> (février-septembre 1976) 90 pages	13 F.
<u>BROCHURE</u> 3ème Congrès du FRONT POLISARIO (80 pages)	8 F.
<u>DOSSIER DU SAHARA OCCIDENTAL</u> : (70 pages) réalisé par l'Association Les Amis de la R. A. S. D.	15 F.
Trois parties :	
a) historique, avec cartes et documents	
b) l'enjeu du Sahara Occidental	
c) témoignages recueillis par l'Association sur la résistance du peuple Sahraoui à ses agresseurs	
<u>BADGES "El Ouali"</u> : l'un	10 F.
<u>30 PHOTOS</u> différentes en <u>noir et blanc</u> (format 24 x 30) 1'une	7 F.
<u>12 PHOTOS</u> différentes en <u>couleur</u> (format 24 x 30) 1'une	15 F.
<u>CASSETTE</u> chants révolutionnaires saharouis	25 F.
<u>POSTER "El Ouali Mustapha Sayed"</u>	5 F.
<u>AFFICHE</u> de la R. A. S. D.	1 F.
<u>POSTER</u> du Peuple Sahraoui en lutte	5 F.
<u>AFFICHE</u> du 3ème Congrès du FRONT POLISARIO	2 F.
<u>AUTO-COLLANT</u> R. A. S. D.	1 F.
<u>FANION</u> du Front POLISARIO	12 F.
Faites vos commandes à l'Association Les Amis de la R. A. S. D. B P 236 - 75264 PARIS CEDEX 06 - Tél : 033 79 10	

Pour tous ceux qui ne sont pas encore abonnés

Si vous désirez recevoir les 10 numéros suivants de "SAHARA-INFO", veuillez nous retourner le bon suivant :

Je désire recevoir "SAHARA-INFO"

NOM :

ADRESSE :

Je verse 30 F. par chèque postal ou bancaire joint, libellé au nom de l'Association "LES AMIS DE LA REPUBLIQUE ARABE SAHRAOUIE DEMOCRATIQUE"
B P 236 - 75264 PARIS CEDEX 06.

"SAHARA INFO" Association des Amis
de la République Arabe Sahraouie Démocratique
B. P 236 - 75264 PARIS CEDEX 06
Commission Paritaire n° 58229

Directeur de Publication
Denis PRYEN
Imprimerie Ch. CORLET
14110 CONDE SUR NOIREAU